

EL SEMANARIO,

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

Editor Responsable: Rafael Carranza.

Redacción y Administración
IMPRESA DE LA PAZ.

San José, 27 de julio de 1889

Suscripción por mes.....35 centavos
Cada ejemplar..... 10 "

CANDIDATO

para la Presidencia de la República,
en el próximo periodo constitucional.

Lic. don Ascension Esquivel

EL SEMANARIO.

Cuadro plastico.

(Colaboración.)

¿De dónde han surgido tantos...?

Esta era la pregunta que me dirigía un amigo hace pocos días, y sin entrar en explicaciones, apenas pude responderle que yo no dejaría del todo satisfecha su pregunta, pero que el que abundaran hoy era muy natural. A la sombra de una libertad mal entendida, hay muchos que se amparan para hacer de ella no el uso que es debido, sino para desahogar sistemáticamente todos los empachos que desde antaño vienen buscando una oportunidad, para demostrar unos su saber, otros su patriotismo, otros sus dotes oratorias, y todos exhibirse á su modo, no dejando ya duda de su erudición y gran talento. Así hemos podido medir lo que vale un *maestro* que se desprende de su docente poltrona para militar en las filas contrarias á los principios que sostenía en su magisterio. Así vemos otros que abandonan el puesto de los ciriales en la iglesia para tomar parte en la lucha electora en unión de los que se apellidan católico-liberales, y que como la *cabra* tiran al monte. Así vemos otros que viniendo de origen *politiquero*, unos toman la pluma y tras la tribuna, creyendo que todavía podríamos volver á los antiguos tiempos de *Papacito* y de *mi Tío*. Así vemos otros que no queriendo quedarse atrás buscan unas muletas con las cuales siguen el curso de los acontecimientos, guardando siempre equilibrio para no provocar un conflicto con el escudo de los leones. Así vemos otro, que después de haber probado su valor en una noche de asalto no pareció ni por los contornos, favorecido por la oscuridad, y que hoy se apellida mártir de una asarosa época! Así vemos otro que en abierta oposición contra todo el que manda, toma sus inspiraciones en las *ardientes aguas*, y

después se deja ir sin empacho ni miramiento á título de *clarote*.

Así se exhibe otro que llaman el *alicenciado*, figura en las filas de oposición donde quiera que se encuentre cierto Ministro, con el cual no parte peras aunque éste dé los pasos más bien acertados en su ministerio. Este es uno de los gamonales, pero desgraciadamente escribe muy mal. Así vemos otro de los nuevamente surgidos del planeta Mercurio que viene cantando las *verdades* de su ardiente juventud, nata y flor de la política andante cuyos luminosos escritos eclipsan al mismo sol.

Hay en fin, otros que permanecen ocultos, como diría el maestro Fernando, bajo la *carestía del anónimo*, pero siempre son de los que han surgido en esta era de libertad donde se ha probado que nuestro país no carece de hombres, y que más tarde con las lecciones al pueblo dadas por el maestro, serán ciudadanos. En medio de este laberinto aparece un científico-zoológico haciendo químicas y extrambóticas aplicaciones científico-animales, probando que la nación no empleó mal lo que gastó en su educación científico-literaria, y que él aprovechó bien su tiempo en Alemania.

De los muchachos, ya sean *gatos* ojos negros, ó loros no nos ocupamos porque como dice el refrán.....

No debemos quejarnos de nuestra suerte, tenemos hombres que escriben cuando las épocas de transición lo permiten, cuando hay verdadera libertad, entonces surgen y hacen uso del lenguaje de las verduleras; pero cuando en el horizonte asoma la tempestad..... silencio.....ni un mosquito.....¿Qué amigos tienes Benita?

—o:—

Patricio y el tío Simon

(Diálogo para el pueblo)

Patricio.—Agora tío, si lo voy á incomodar con mis preguntas, porque estoy leyendo cosas que pa nada entiendo, empiezan las lecciones pal pueblo hablando de *servidumbre*, eso no es lo mismo que esclavitud.

Tío Simon.—Ya te he dicho que aunque eso está hecho con intención de amoldarlo á Costa Rica, que es el país en que vivimos, debes hacer abstracción de la aplicación que eso pueda tener aquí.—Nuestro pueblo no es el pueblo abyecto y bruto que pintan, ajeno de

la política y de los politiqueros, y más si son extranjeros, de estos que si no están vendidos al gobierno lo esrán á una empresa, ese pueblo vive de su trabajo libre é independiente, siempre subordinado á la ley y al que gobierna y es á su carácter pacífico y laborioso á lo que se debe el progreso y la paz de que se disfruta.

Patricio.—Y porqué entonces los tratan como chivos y nos niegan el derecho de ciudadanos, diciéndonos que firmamos lo primero que se nos presenta sin reparo ni conciencia, eso pa mí es una ofensa muy fea, porque todos nos concenemos y al dar la firma es porque sabemos para quien la piden, y vemos si es ó no de nuestro agrado, aunque nos manden á San Lucas como dice el *libre prensa*.

Tío Simon.—Pues ay tienes tú las exageraciones y las armas de que se valen los partidos para embaucar á los hombres sencillos como tú, aunque veo que ya no cree tan así... así.

Patricio.—Pos sencillos somos todos, pero no tan tontos ni esclavos que no sepamos donde nos aprieta el zapato; no nos metemos en las cuestiones, que no nos importan no es porque como creen y quieren hacer creer que somos chivos, sino que nuestros trabajos necesitan de tiempo, y teniendo quien vea por el orden, que no se meta con nosotros, lo demás Dios lo haga

Tío Simon.—Pues ese carácter es el que tachan los escritores copiadores de retazos, que aplican á los países cuya trasformación solo puede caber en la cabeza de hombres teóricos, que no estudian á fondo las costumbres ni el modo de ser de los pueblos y que se puede hacer una reforma como quien vuelve un saco al revés como en los Estados Unidos, cuyas teorías y prácticas estamos muy lejos de poder imitar siquiera.

Patricio.—Y porqué tío, no podemos algún día ser nosotros lomesmo.

Tío Simon.—Sí, alguno pero muy lejano todavía—Por eso se buscan hombres progresistas que vengan al poder, hombres honrados y de carácter firme, que no hagan hoy una cosa y mañana otra, que gobiernen con la ley y que la conozcan para que la apliquen debidamente; que sean enérgicos en las emergencias con los otros países, manteniendo la bandera de la nación á la altura que se merece...

Patricio.—Y dígame, pa toítico eso, no es necesario la guerra, por uno nos aconsejan de cierto modo, que no debemos tomar armas cuando nos llaman...

Tío Simón.—Esas son cuestiones de partido, armas de que se valen los que no les importa ni el honor nacional, y si se compadecen de vosotros es porque os creen como os pintan esclavos brutos, subordinados, y como tú mismo dices sin conciencia de lo que hacen, no comprenden que nuestra apatía por la cosa pública está en nuestro modo de ser pacífico y laborioso, y que nada seríamos si como ciertas naciones solo viviéramos del bochinche y de la bagabundería.

Patricio.—Mi tío, la conversación me ha cuadrado mucho, porque ya voy abriendo los ojos y veo como usted me dice que hay que escoger el grano y botar la cáscara.

:o:

VARIETADES.

El autor del artículo intitulado "pifia esquivelista", sería muy á propósito para representar cuadros plásticos y exagerados hasta la última potencia. Para que no se vaya á creer en todos los arranques juveniles de don Anselmo, debemos advertir que, según informes fidedignos, todos los miembros de los clubs esquivelistas de esta capital y de Cartago, se mostraron en la reunión del domingo á la altura de la dignidad y de la preclara causa política á que pertenecen, no haciendo caso para nada del alboroto formado por los amigos de la revuelta, de los insultos y malacrianzas de los que vienen arrogándose el título de patriotas únicos y verdaderos representantes del pueblo.

Hemos leído un artículo de don José María Figueroa en el cual contesta á ciertos cargos que don Ramón M. Quesada le había hecho. El asunto es puramente personal mirado en cierto punto de vista, pero el señor Figueroa da un traspié al censurar á los empleados públicos. Para él toda persona que sirve un empleo que figura en el presupuesto, no es digna, tiene que ser *ipso facto* servil etc. El que estas líneas escribe no es empleado público, y por consiguiente es indiscutible su imparcialidad.

Sepa el señor Figueroa que su manifestación no es propia de un anciano que pretende de juicioso, sino de niños zangolotinos. Tenga más respeto; haga la oposición sistemática al Gobierno, ya que tanto gusta de la revuelta, pero no ofenda, porque se expone que le canten las verdades y le acaben de enanchar los cabellos. (Comunicado).

"El Boccaccio" ha continuado de nuevo su curso. Es una publicación redactada por varios jóvenes que no se dejan encajar pulgas. Como hay libertad de imprenta, todo se puede decir sin embajes ni rodeos, lo que ha sido perfectamente comprendido por el señor redactor en jefe de *La Prensa Libre*, y demás periódicos de oposición. Por esto no debe extrañarse que haya órganos de publicidad que paren los

tiros contrarios con las mismas armas.

Correspondemos por nuestra parte al saludo que "Boccaccio", en su segunda aparición dirige á la prensa nacional, y le deseamos vida eterna.

Mosaico.—Una mujer más célebre por su hermosura que por su talento escribió á un barbero rogándole le prestase alguna cantidad. El capitalista envió un billete de 1.000 bolívares bajo un sobre, en el cual escribió: "adjuntos 1.000 bolívares y diez mil cariños".

La mujer acusó recibo en esta forma: "Hubiera preferido 10.000 bolívares y 1.000 cariños".

EPIGRAMA

El día del casamiento
De Teresa y Juan del Valle,
Iba éste por una calle
Cabizbajo y macilento.

—¡Hombre!—le dijo Pascual:—

¿Estás hoy malhumorado?

—Es chico, que estoy cansado
de la vida conyugal.

Observaciones.—A continuación copiamos las de un médico, por ser demasiado ciertas y revelar bastante conocimiento de las pasiones mundanales en su autor:

La religión es para las sociedades lo que el ácido fénico para las úlceras atípicas.

—Hay una némia del corazón causada por los desengaños, para lo cual no hay otro reconstituyente que la familia.

—El amor por regla general, toma el tipo intermitente y la ausencia es la quinina.

—Una mujer bonita, pero sin espíritu, lo más que puede causar es una fiebre cataral del corazón.

—El odio á los gobernantes es como el mal aire: ataca con más fuerza en ayunas.

—La dignidad de la mujer por el momento causa calofrío en el hombre, pero á continuación viene la fiebre.

—El amor es como el cloroformo: con ambos le sacan á uno hastas las entrañas sin librarse de ellas.

—La envidia es la sífilis del corazón humano: todas sus manifestaciones son asquerosas.

—La pasión es como las cataratas: quien las sufre ve oscuro.

La conciencia de un usurero y el cólico apenas se alivian con vomitar.

Hay una elefancia moral que se llama pobreza; todo el mundo le huye de miedo del contagio.

La caridad es el opio de los desgraciados; calma sus dolores aun cuando sea por momentos.

La salud del cuerpo y la felicidad de un pueblo dependen de la buena ó mala constitución.

El estudio es la gimnástica del espíritu: robustece hasta los más raquíuticos.

Puente descomunal.—La comisión internacional anglo-francesa ha aprobado el proyecto de un puente sobre el canal de la mancha que una á Francia con la Gran Bretaña. Ese puente, dice un colega, el más importante del mundo, tendrá 37 kilómetros de longitud. Los tramos serán de 550 á 600 metros, y el piso se elevará 50 metros sobre el nivel del mar; sobre cada pilar construido de mampostería y hierro, se instalará un faro eléctrico.

Pensamientos—La ingénita delicadeza de sentimientos pone al hombre

á cubierto contra toda sospecha de dignidad. Ese es gaje de la virtud en esta vida.

—La facilidad en dar crédito á los hechos denigrantes atribuidos á un hombre de bien, es signo inequívoco de una alma perversa. Los malos tienen una tendencia muy marcada á poner en su propio nivel á los buenos, para que no haya distinción.

—Es tan general la costumbre de mentir que hay quien miente hasta para después de muerto.

—Estudiarás siempre y jamás sabrás lo que es la vida.

Un pueblo sin mujeres.

—Existe en el interior del Celeste Imperio una población de 30,000 habitantes, donde no hay una sola mujer ni un solo niño pequeño, por expresa prohibición del gobierno chino. Esta población en Maitmeschin, situada en una inmensa llanura entre las montañas que componen la cordillera de Mongolia. La causa de tan extraño como curioso hecho, está en la desconfianza con que el gobierno chino mira á los rusos; el temor que tiene á la ambición de éstos, pues hallándose dicha ciudad en la frontera de Rusia, impide por este medio que la colonización rusa se extienda por aquella parte. Ni por una rara excepción se permite la residencia de una mujer en aquella localidad. Todos los habitantes de Maitmeschin se dedican, como cosa transitoria, al comercio con Rusia. Muchos están casados y tienen hijos, pero la mujer y los hijos residen en el interior del Imperio. Estos chinos, cuando quieren ver á sus familias tienen que hacer un viaje de varios días, y que atravesar el desierto en camellos.

¿Será verdad que ha salido un nuevo periódico intitulado "El Loro"?—Estamos temblando con semejante ave de rapina! Lo que es "El Gato" apenas araña.

EL CLUB POLITICO

Al pueblo de Alajuela.

Conciudadanos:

Que la oposición al partido liberal y al candidato Esquivel, formidable ó nó, cuente en su seno á hombres distinguidos, cuyos precedentes y principios garanticen á la Patria un porvenir; que tenga dinero, órganos de publicidad bien constituidos y por objetivo al Licenciado don José J. Rodríguez, está perfectamente, porque todo ello, al calor de la libertad que hoy se ejerce y unido á la influencia y á la actividad mas crecientes, constituye el elemento principal de una política inteligente, al par que honrada.

Pero es de sentirse que la oposición admita en su propio demérito banderilleros sin bandera, que no empuñan las mejores armas, ni entren á la lucha en buena lid.

Alajueleños:

Preténdese apagar el ardor de vuestras simpatías por el partido liberal y el señor Esquivel con rancias falsedades que se divulgan entre vosotros, maliciosa y terazmente.

No sois niños para dejaros sorprender por necedades. Sois hombres de conciencia. Escuchad como tales.

Dícese que si el señor Esquivel llegase al Poder, nuestra Religión sería víctima de sus odios, hasta clausurar los Temples.

Falso, falsísimo.

El señor Esquivel fué Ministro de Culto

el año de 1886 y entonces probó, públicamente, sus grandes respetos por la Religión, por la libertad de conciencia y por el artículo 51 de la Constitución.

Allí tenéis al liberal práctico, en la plenitud de sus acciones en favor del culto.

El señor Esquivel ha manifestado, sin reserva alguna, que como Presidente Constitucional, su principal deber sería el de respetar el Art. 51 de la Constitución que dice:

"La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres."

Conciudadanos:

En cambio de lo ya probado y firmemente prometido por el señor Esquivel, oigamos al señor Rodríguez.

Este Candidato, en su carta política del 25 de mayo último, ha hecho la declaración siguiente.

"No me importa qué religión profesen los Directores del Estado, porque el Estado no tiene Religión."

Tenemos evidentemente justificado que al señor Rodríguez no importaría la Religión, porque el Estado, según dice, no debe tener ninguna; mientras que el señor Esquivel ha amparado y amparará nuestra Religión, porque es la de la República.

Imponéos de esa verdad y hacédla conocer á los desconfiados; imponeos de ella y desmentid á los impostores.

Impúgnase también al señor Esquivel, asegurándose que no es Costarricense de nacimiento—y esto es la iniquidad.

Prescindiendo de que el Licenciado Esquivel tiene carta de naturalización, él es hijo del País desde mucho tiempo antes desde que "la Constitución pro-hijó á los ciudadanos residentes en el Guanacaste y los hizo naturales por el mismo hecho que aquella Provincia pasó á formar parte integrante de nuestro territorio, y los cobijó con el manto de su bandera. (Tratado Cañas-Jerez)" aparte de teorías, los hechos del señor Esquivel lo acreditan como costarricense de corazón y, ante todo, oíd:

Él ha prestado muy altos servicios al País, hasta en oposición abierta con los intereses de la República de Nicaragua; y sus desafectos no lo negarán ni sostendrán lo contrario. Estos servicios son ya muy conocidos del público y, tanto por ésto, como por las dimensiones de esta hoja, omitimos actualizarlos.

Sin embargo, conciudadanos, queremos ponernos al tanto de un hecho aislado.

Cuando la guerra del 85, el Ministro residente en Nicaragua, enviado por Costa Rica, era el señor Esquivel.

Este costarricense importante nada omitía en punto á mantener bien altos el nombre y los derechos de su Patria.

Además, cada costarricense en tránsito, cada soldado, encontraba en él el mejor de sus compatriotas.

Encontrábase en León, junto con el señor Esquivel, dispuesto á todo sacrificio como buen costarricense, la división encomendada al mando del General Villegas. Formaba parte de esta División, el Batallón Vanguardia de esta Provincia.

Debido á estar revolucionado Panamá, faltó uno de los vapores que hacían carrera ordinariamente, y el dinero de esta República tuvo que tardarse.

El señor Esquivel solicitó un empréstito del Gobierno de Nicaragua, y la División conió. Le fué preciso acudir también al Consul de Costa Rica, don Pedro Alvarado; pero este costarricense, no obstante ser un

rico propietario, no quiso emprestar nada. La División estuvo escasa de recursos, y el señor Esquivel dió para ella hasta los pocos fondos particulares que le quedaban. No mucho tiempo despues llegó el dinero; pero no olvidéis que el Sr. Esquivel se quedó sin fondos para darlos al soldado costarricense, al de Alajuela ó San José que los necesitaban.

Personas que conocen bien al señor Esquivel aseguran que nunca le vieron ni más preocupado, ni más solícito que entonces.

Conciudadanos. ¡Honor á la verdad! Satisfacción al mérito!

Sed firmes, en la seguridad de que pocos hombres hay tan dignos de vuestra adhesión, como nuestro candidato.

Hijos de Alajuela:—¡Viva Esquivel!!
Alajuela, 25 de julio 1889

EL DIRECTORIO

Francisco Saborío,—Magdaleno Alvarez A. Calvo.—Luis Soto Quesada,—Carlos Zamora,—Eusebio Soto,—Ramón L. Cabezas.

Luis Castaing Alfaro,

SECRETARIO.

CORRESPONDENCIA.

Un camino á SAN CARLOS.

Algunos vecinos de Grecia, San Ramón y Naranjo, han concebido desde hace algún tiempo la idea de reformar el camino que conduce á San Carlos y han demostrado al gobierno lo interesante que es.

No habrá un grillo naranjeño y mucho menos ramonense que no esté de acuerdo con ese proyecto favorable á la República, y particularmente á los cantones citados; si ello se practica, facilitará la propagación del comercio y la pronta comunicación con Norte y Centro América.

Creemos que la dificultad no versa en los gastos que haya que hacer sino en los retardos de las resoluciones, y en caso que ese fuera el motivo con muy poca dificultad lo puede subsanar: quítese unos cuantos empleados innecesarios, empleados que ganan el sueldo por andar luciendo las presillas, otros por estar leyendo los asientos, y el dinero que se les regala empleenlo en el camino que tanto necesitamos y se verá cortadas las dificultades: un buen camino, el adelanto de San Carlos y la propagación del comercio en los pueblos circunvecinos.

Si se hicieran economías, que deben hacerse, Costa-Rica podría tener agricultura, industria y comercio; como también comunicaciones marítimas sin que tenga que sacrificarse y le dará mucho, puer sus habitantes son laboriosos y amigos del bienestar de la República y particularmente de ellos mismos.

La posición de San Carlos se presta bastante para formar allí un centro de felicidad; aquel puerto ayudará mucho á los que lejos de tantas comodidades deseamos el adelanto de la modesta provincia de Alajuela; pero para poder ver ese centro de felicidad, poder propagar el comercio y tener una comunicación marítima, se necesita un buen camino y ese debe ser un gran proyecto, el que han pedido al gobierno y que no dudamos estará en práctica no muy tardado.

Ultimamente y á principio de mayo último presentó don Francisco Alvarado un memorial al gobierno para que si lo tenía á bien lo pusiera en el alto conocimiento del Congreso; la exposición estaba suscrita por algunos vecinos de este Cantón; en ella proponían una línea por la cual pudiera mejorarse con grandes ventajas y en su mayor parte á caminos existentes hoy á San Carlos, y que construyendo esa nueva vía se acortaría la distancia y quedaría con menos pendientes.

Desgraciadamente el Congreso no tiene conocimiento de tan importante proyecto, y lo sentimos porque no dudamos que los ilustres personajes que lo componen, llenos de verdadero patriotismo y de ideas progresistas, no se les olvidará la justa razón y la conveniencia de dar un decreto que disponga realizar el proyecto de construir tan importante vía, paso por cierto que será la palanca que impulsa el engrandecimiento de la provincia de Alajuela.

También abrigamos la esperanza que el actual jefe, é ilustrado y progresista, digno representante del modesto joven General don Bernardo Soto, comprendiendo desde luego la disposición más conveniente para promover el bien y el engrandecimiento del país; no omitirá sacrificio alguno cooperando con cuanto sea necesario para dar cima al asunto de que nos ocupamos.

No olvidaremos continuar ocupándonos de este asunto, pues deseamos que se haga algo en bien de nosotros, y si les es posible den una ojeada fijando su atención en la considerable suma que figura en los libros nacionales, invertidas en la vía de Sarapiquí, no renumerando el provecho que se ha sacado, mientras que en San Carlos no han gastado más que la insignificante suma de 5 á 7 mil pesos, y de poco tiempo á esta parte se deja ver el incremento que ha tomado, debido á las valiosas fincas que han principiado á dar sus opimos frutos.

LORENZO CORRALES.

Naranjo, julio 25 de 1889.

Liberia.

Varios amigos de la simpática señorita Margarita Baldioseda se complacieron en obsequiarle con un baile el día de su cumpleaños el 20 de julio, el cual se verificó en la casa de don Manuel Antonio Carrillo. Este caballero y su apreciablesísima señora doña Jacinta C. de Carrillo, estuvieron á la altura del siglo, complacientes y obsequiosos con todos los concurrentes, hasta no dejar que desear.

El baile se principió á las ocho y media; á él asistió todo lo más selecto de esta sociedad, reinando como era de esperarse, el mayor orden y animación. Entre los concurrentes tuvimos el gusto de tener algunos amigos del interior como fué el señor don Manuel Fernández y otros de San Ramón, los cuales han manifestando mucha satisfacción por el rato agradable que pasaron.

A las tres de la mañana se conciuó el baile, y para la despedida se brindó á la salud del futuro jefe de la nación en el próximo periodo constitucional, Licenciado don Ascensión Esquivel, manifestando todos el mayor gusto; seguidamente se le echaron varios vivas, pues el entusiasmo fué grande.

Liberia, julio 22 de 1889.

AVISOS.

"EL POÁS" ha hecho ya una gran erupción; pero no vayais á creer que nos referimos al volcán, y á lo erupción que éste suele hacer cuando está de mal humor, nada de eso; nos referimos á la tienda de ropa así bautizada, y que, con haber pasado á propiedad de don Tranquilino Chacón, ha hecho una erupción de los *calachos* que allí había y ha sido surtida de tal manera que no puede menos que satisfacer todos los gustos, hasta los más delicados. Aparte de las superiores zarzas americanas y otras muchas clases,—mantas, mezclillas, alpacas, lienzo que se confunde con el lino purísimo ropa hecha para hombres, mujeres y niños pañuelos, rebazos, pañolones, medias de todos tamaños etc, etc. se encuentran en aquella tienda agua florida de primera clase, más barata que en otros establecimientos; petrolina, leche suiza, condensada de Nestle, la misma que expende Pochet; capas para señoras, de todos tamaños de hule, y siguen las etcéteras, y todo á precios sin competencia se vende en "EL POÁS" el cual no debe olvidarse, está situado en la Calle del Comercio, frente á la Eureka. Ver y creer!

AVISOS.

AVISO

Vendo la casa de alto actualmente ocupada por el "Club de Comercio" número 55 en cuesta de moras.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe

GUILLERMO HOEY.

Vendo almácigo de semillero y de muy buena clase. Lo doy arrancado y envuelto á \$ 40 el mil.

ROSARIO F. DE FERNÁNDEZ.

San José, Mayo 24 de 1889.

Baltazar C. de Tejada

Maestro titulado en una de las Normales de España regentada por don Manuel María Romero anterior á su establecimiento en esta ciudad; y consagrado hace muchos años á la enseñanza de la niñez y de la juventud, disponiendo de algunas horas vacantes en ejercicio de su ministerio en el Seminario; tiene el honor de ofrecer sus servicios á los señores Padres de Familia que les merezca su confianza, para la enseñanza individual ó colectiva, de sus hijos á domicilio, y á precio módico y convencional.

Se alquila.

En la calle de la Fábrica contiguo á la de la Merced, número 14, un partido de casa independiente con cuatro piezas; cocina, solar, excusado y agua.

Para pormenores, entenderse con la propietaria en la misma, la señora Ramona Monestel de Conejo.

EL que suscribe ofrece una gratificación al que le presente un caballo melado, salpicado de moro, con un casco blanco, una A en una paleta, recortada la crin hacia la cruz, un lobanillo en una nalga, de paso picado, de andadura y tamaño regular y de buenas carnes.

JOAQUÍN GONZALEZ.

San José, 24 de julio de 1889.

EMULSION SANDALO

—LOCION ROSAS—

Cura Radical de la Gonorrea.

Deposito en la Drogueria de San José.

Zarzaparilla Compuesta

Contra las Afecciones Escrofulosas.
SIFILITICAS Y MERCURIALES

"La Gran Vía."

Con este nombre he abierto un establecimiento de licores y abarrotes por mayor y al menudeo, en la casa de don Alonso Gutierrez.

Mis pedidos á Europa y E. E. U. U. me permiten ofrecer á las personas que se sirvan honrarme con sus órdenes, lo mas selecto y de mayor gusto conocidos y por conocer.

Para mis tertulianos he dispuesto una pieza denominada "La Bolsa" donde se servirán de día y de noche licores y frescos helados para lo cual me he provisto de un excelente refrigerador.

Un timbre eléctrico colocado en cada una de las mesas que encontrarán en esta pieza, sirve para anunciar al cantinero la llegada de las personas que deseen regalarse con alguno de los muchos y delicados objetos que tengo el gusto de ofrecer á mis favorecedores.

LA GRAN VIA posee un selecto surtido de vinos de mesa pedidos por don Juad R. Mata expresamente para mi establecimiento á un cosechero francés, quien conociendo el buen gusto del Sr. Mata eligió lo mejor á fin de complacer á su cliente.

En materia de mistelas y cognac puedo ofrecer también la gran novedad de la época.

La celebrada cerveza "Cabra" tan escasa en esta ciudad no faltará en LA GRAN VIA para las personas de gusto delicado.

San José, mayo 22 de 1889.

RAFAEL G. ESCALANTE.

Francisco Valiente T.

Artista Fotografo.

De regreso ya, en esta capital, estoy en aptitud de atender, como siempre con puntualidad y esmero á los trabajos con que se me favorezca,

Galería foigrafica, calle del Cuño número 17 Occidente.

Francisco Valiente T.

Máquinas PARA

la agricultura. Fabricantes de sembradoras de trigo y maíz. Sembradoras para trigo con 8 y 10 azadones para sembrar y cavar la tierra. Sembradoras de maíz para fuerza de mano. Máquinas inmejorables permitiendo sembrar 8 á 10 haleras á la vez. Precios cómodos, pídanse catálogos y lista de precios á los fabricantes

RUDE BROS MFG. Co,

Liberty, Ind. E. U. de América.

El infrascrito habiendo comprado la fábrica de chocolate de don Vicente Perez, movida á vapor, tiene el gusto de avisar á su clientela, que seguirá vendiendo á los mismos precios y condiciones que antes y con las mismas rebajas á las pulperías.

Los precios son los siguientes:

Nº 3	Con ó sin canela.....	\$ 0-50 cts libra.
" 2	" " " "	" 0-75 " "
" 1	" " " "	" 1-00 " "
" 1	con vainilla	" 1-25 " "
Extrafino	" "	" 1-50 " "

Las mismas clases en forma de panecillos conteniendo la libra de 80 á 85 á los mismos precios.

Depósito principal, en la Mascota y en casa del infrascrito. Esquina del Parque de Morazán y de la calle de la Soledad.

J. E. Vander Laant.